

POSICIONAMIENTO DE LA ASOCIACIÓN MUNDIAL PARA LA SALUD SEXUAL (WAS) SOBRE LA EDUCACIÓN INTEGRAL DE LA SEXUALIDAD (EIS)

La ASOCIACIÓN MUNDIAL PARA LA SALUD SEXUAL (WAS)

RECUERDA su Declaración de Derechos Sexuales, que establece que toda persona tiene derecho a la educación, incluida la educación integral de la sexualidad (EIS)¹. La EIS debe ser apropiada para cada edad, científicamente precisa, culturalmente competente y fundamentada en los derechos humanos, la igualdad de género y un enfoque positivo de la sexualidad y del placer.

RECUERDA ADEMÁS el compromiso de la meta 3.7 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas de garantizar el acceso universal a los servicios de salud sexual y reproductiva, incluida la educación.

CELEBRA los esfuerzos de las Naciones Unidas para avanzar en la implementación de las Orientaciones Técnicas Internacionales sobre educación en sexualidad, publicadas por la UNESCO en colaboración con ONUSIDA, UNFPA, UNICEF, ONU Mujeres y la OMS, y expertos en la materia, incluida Esther Corona de WAS².

EXPRESA PREOCUPACIÓN de que tantos jóvenes, niños y niñas no tengan acceso a la educación o la información que necesitan para tomar decisiones seguras e informadas sobre su salud sexual y reproductiva.

DESTACA que la educación sexual integral adecuada a cada edad debe proporcionarse desde una edad temprana porque es la base para que las personas conozcan y controlen sus propias vidas. Según múltiples investigaciones a nivel mundial, la EIS contribuye a retrasar la primera relación sexual, en reducir la exposición a riesgos y aumentar el uso de condones y otras formas de anticoncepción, a reducir la frecuencia de las relaciones sexuales y el número de parejas sexuales entre los jóvenes, el abuso sexual y la violencia de género.

Sin EIS, muchas personas que enfrentan riesgos más significativos quedarán atrás, en particular mujeres y niñas, jóvenes, personas LGBTQIA+, migrantes, refugiados, pueblos indígenas y personas con discapacidades.

¹ Asociación Mundial para la Salud. Declaración de los Derechos Sexuales. Ratificada por la Asamblea General de WAS en 2015.

² Orientaciones Técnicas Internacionales sobre Educación en Sexualidad. Un enfoque basado en la Evidencia. <https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000265335>

APOYA las observaciones de los expertos en derechos humanos de las Naciones Unidas de que la Educación Integral en Sexualidad permite a las personas comprender su derecho a la autonomía e integridad corporal, desarrollar relaciones respetuosas y dismantelar los estereotipos de género y las normas sociales negativas.³

Además, facilita la aceptación de la diversidad, el consentimiento, el respeto, la igualdad y la capacidad de bienestar. Esto contribuye a su propio desarrollo individual, a sociedades más igualitarias y al cumplimiento de los derechos humanos. Además, la EIS es un medio efectivo para ayudar a cambiar las formas sistémicas de dominación al transformar los patrones conductuales sociales y culturales que tienden a perpetuar la discriminación y la violencia contra las mujeres y las niñas y otros grupos vulnerables.

REAFIRMA su compromiso de brindar asesoramiento profesional a gobiernos, ONGs e individuos, fortaleciendo la defensa y promoviendo la excelencia y la innovación en EIS. Su Comité de Educación en Sexualidad trabaja constantemente para informar a los miembros de WAS y otros sobre los beneficios de la EIS a través de su trabajo de investigación, promoción e implementación en muchas y diversas regiones del mundo. Cada dos años, WAS otorga un prestigioso premio en reconocimiento a la contribución especial que hacen los educadores en sexualidad en los campos generales de la educación, la salud y la sexología. El 26º Congreso Mundial WAS, que se llevará a cabo en Antalya, Turquía, del 2 al 4 de noviembre, nos permitirá reconocer a los profesionales e instituciones que contribuyen a construir mejores sociedades a través de la EIS.

La Iniciativa de Justicia Sexual WAS que formará parte destacada en el próximo Congreso también convocará a la promoción del derecho a la Educación Integral de la Sexualidad y un mejor acceso para todos a la educación como parte de la justicia sexual.

28 de julio 2023

³United Nations Office of the High Commissioner for Human Rights, A Compendium on Comprehensive Sexuality Education, 1 March 2023